
GAZETA DE MADRID

DEL MÁRTES 26 DE ENERO DE 1790.

Constantinopla 13 de Noviembre de 1789.

El dia 5 consiguió finalmente su libertad Mr. de Bulgakow, Ministro de Rusia cerca de la Sublime Puerta, habiéndose cuidado de disponer de antemano todo lo necesario para el viage. Por encargo del Gobierno aprontaron los Raguseos un navio de su nacion fletado por cuenta de la Sublime Puerta, que tambien costeó los víveres y demas objetos precisos. Pronto ya todo conduxeron muy de mañana á la esposa y los dos hijos del mencionado Ministro al castillo de las Siete-Torres baxo una escolta que los defendiese contra los insultos de la plebe. Desde allí pasaron al navio con Mr. Bulgakow y las demas personas que estuviéron arrestadas con él, sin permitir que nadie les hablase sino el Cónsul de Ragusa. Al dia siguiente mandó el Reis-Effendi se juntasen en su casa todos los Dragomanes ó Intérpretes de los Embaxadores extrangeros, y les encargó comunicasen á sus respectivos Ministros la libertad y partida del de Rusia; añadiendo que el Gran Señor lo habia mandado así de motupropio. — Desde la embarcacion Ragusea en que se embarcó Mr. Bulgakow pasó á la fragata Francesa la *Badine* el 11 de este mes, á instancias de su Capitan el Príncipe Victor de Rohan.

A fin de subvenir á los gastos que exige la continuacion de la guerra ha dado el Sultan orden para que todos sus vasallos lleven á la casa de moneda sus alhajas de oro ó plata, señalándose el precio á que deberán pagarse. S. A., sus hermanas y la Sultana madre lo executaron desde luego para dar el exemplo, el qual fué tan poderoso que tres dias despues habia por 15 millones de piastras en vaxillas de plata y oro, y hoy dicen pasa la suma de 30 millones.

Varsovia 20 de Diciembre.

Ha decretado la Dieta que esta Ciudad entregue al Tesoro en todo este mes una cantidad de 400⁰ florines.

Ha obtenido sancion la ley sobre el establecimiento de Comisiones ó juntas militares en el Gran Ducado de Lithuania, y en las provincias de la Corona. Habrá una de dichas juntas en cada Palatinado ó distrito; se compondrá de 15 vocales, y durará dos años. Todas tendrán correspondencia y relacion con la principal de Guerra por lo pertene-

cien-

ciente al ramo militar y al abasto del Ejército. Los Curas Párrocos entregarán anualmente los estados de la población de sus feligresías á estas juntas, las cuales correrán tambien con los ramos de policía, y vigilarán sobre la inversion de los fondos públicos que procedan de las contribuciones de sus distritos.

Se ha presentado á los Mariscales de la Dieta un plan relativo á los Judíos, cuyo objeto es hacerlos útiles á la Sociedad excitándolos á dedicarse al trabajo, especialmente al cultivo. El autor del proyecto recuerda é inculca el principio de que los buenos Gobiernos hacen de los hombres lo que deben ser.

Hace 8 dias tuvo el Marques de Luchesini, Ministro de Prusia, una conferencia con los individuos del Departamento de Negocios extrangeros, á quienes comunicó varios pliegos pidiendo se insertase en los registros su contenido, el qual se reducía á noticiar que el Conde de Nesselrode, Ministro de Rusia en Berlin, declaró á aquella Corte haberle escrito el Embaxador de la Emperatriz en Varsovia, que no pondria impedimento alguno á la conclusion de la alianza propuesta á la Polonia por la Prusia.

Háblase tambien de haberse ajustado recientemente una alianza defensiva entre la Sublime Puerta y una Potencia poderosa de Europa.

Algunos Regimientos Rusos han tomado sus cuarteles de invierno en la Rusia menor.

Se asegura que los Turcos no tardarán en evacuar á Giorgevo, única plaza fuerte que les queda en Valaquia.

Buda 9 de Diciembre.

Algunas tropas Austriacas, que pasaron desde el monte de Allion á Lugos, padecieron mucho en su camino por los fuertes frios; mas de 100 soldados, varios caballos y bueyes murieron helados, y fué forzoso abandonar en la nieve la mayor parte de las tiendas de campaña, artillería, bagages &c.

Se confirman las voces de que el Regimiento de Karaiczay, que estaba en Moravia, se ha puesto en marcha para las fronteras de Polonia, en las cuales debe hallarse el 22 del corriente.

Viena 24 de Diciembre.

S. M. I. ha conferido la dignidad de Príncipes del Imperio al Conde de la Lippe, al de Auguste, y sus descendientes.

A 17 de este mes llegaron aquí los Generales Pellegrini y Colloredo.

Se han despachado para Galitcia 300 carros con municiones y pertrechos militares.

Los avisos de Semlin de 7 del corriente refieren que Mr. Mesko, Teniente de Húsares de Wurmser, salió de allí el dia ántes con pliegos para Widin. Añaden haber transitado por el mismo Semlin un correo de esta Capital, que siguió á Belgrado.

Escriben de Transilvania con fecha del 8 ser tan excesivo el frio que el termómetro de Reaumur estaba á los 15 grados debaxo del punto de yelo. Por la mucha nieve que hay en las montañas se ha imposibili-

tado el paso por la Valaquia. Entre Kornet y Priporow hay 30 carros atascados que no pueden romperla.

En Carlsruhe ha fallecido el Príncipe Christiano de Bade, General-Feld-Mariscal de las tropas del Imperio y de las del Emperador, y Xefe de un Regimiento Imperial.

En el pueblo de Tordacs, en el Condado de Wissemburgo en Hungría, existe un anciano de 117 años; llámase Horniak Mihel.

Francfort 26 de Diciembre.

Habiendo el Emperador juzgado conveniente formar en las fronteras de Polonia un Ejército de observacion de 20⁰⁰⁰ hombres, se han establecido almacenes copiosos en varios parages de Galitcia. El mando de aquel Reyno se ha dado al General Karaiczay.

Aseguran que los Barones de Herbert y de Thugut se juntarán en Bucharest ó Jassy, donde se celebrarán las conferencias para el ajuste de paz.

Algunos papeles públicos insertan una carta de Turquía, en la qual se dice que el Sultan ha despachado á dos Tártaros con comisiones para el Gran Visir y el Seraskier Baxá; sospechan algunos lleven el dogal para quitarles la vida, pero los mas creen contengan sus pliegos órdenes de proponer un armisticio al Príncipe Potemkin. Infiérese de esta variedad de pareceres que nada de positivo se sabe acerca del verdadero objeto de la partida de dichos correos.

El Hatischerif del Gran Señor dirigido al Caimacan sobre la continuacion de la guerra, segun se comunicó á los Ministros extranjeros, dice así:

„¿ Quáles serán las resultas de esta guerra? Han desaparecido de nuestros ejércitos el valor, el zelo de la religion, y el renombre que, segun los anales del Imperio Otomano, guiaron é hicieron victoriosos á los Odgeackes (cuerpos militares); las tropas se desalientan y huyen de todas las partes á donde las envian. Los Mirzaskeris (caballería Asiática) faltos de regla y de disciplina, cometen en los campamentos, y aun mas en los caminos, excesos y crueldades mayores de las que se exercen contra los enemigos. ¿Es acaso este el modo de hacer la guerra? ¿Por ventura es este el medio de vengarse de sus contrarios? ¡Pero qué mucho si á nadie anima ya el zelo de la religion! Nuestros antecesores que con tantas victorias se señalaron ¿eran mas que hombres como nosotros? Mas no hablemos de lo pasado. Que el Arbitro supremo del universo colme de dicha y prosperidad en este mundo y en el otro á los que permanecieron fieles en la senda de la religion, y al mismo tiempo exterminie á los traidores. Lo que ahora importa es que despertemos y salgamos del letargo en que hemos estado sumergidos hasta aquí, y que se busquen y propongan los mejores medios de alcanzar venganza de los enemigos de la religion.—Es mi voluntad (y dirijo para ello al Cielo los votos mas fervorosos) no volver el acero á la vayna hasta obtener la mas amplia satisfaccion. Espero de la gracia del Omnipotente y de la proteccion del Profeta ver cumplidos mis votos; pero se necesita vigilancia y prontitud,

rud. Renuncio al fausto y al sosiego; solo deseo vengar los daños hechos á mi pueblo.—Desde mi subida al Trono quise ir á la guerra; no lo hallaron por conveniente, y ahora veis quales han sido las resultas; todo es efecto de nuestros pecados. Pero esta vez os mando cuideis con todo desvelo de juntar tropas, víveres, municiones, y lo demas que sea necesario, como asimismo que os apliqueis á formar un plan bien concertado en todas sus partes. Iré á la guerra: en consecuencia disponed quanto sea menester; compónganse los caminos, y prepárese el palacio de Andrinopoli, todo con brevedad porque no hay tiempo que perder. Quien nos viese, podria decir que no estamos en guerra.—Si, lo que Dios no permita, llegase á titubear nuestro Imperio, esta desgracia no lo seria para mí solo, sino tambien para todos vosotros; y de nada sirve el arrepentimiento despues de los sucesos infaustos. Sois todos miembros de un mismo cuerpo, y cada uno debe desempeñar las obligaciones de su empleo: soy uno de vosotros, é igualmente trabajaré. Se requiere hacer un gran esfuerzo por la gloria de nuestra religion; Dios nos asistirá, y nos vengaremos de nuestros enemigos. Continuemos la guerra en el camino de Dios; dia y noche le ruego nos conceda la victoria; y vosotros cumplid, por su amor, con vuestra obligacion: sed activos, y estad vigilantes. Tolerar que los infieles nos abatan, es descrédito de nuestra religion y de nuestro Imperio.—Preparad todo lo que se necesita para mi partida. Sea Dios propicio á nuestras empresas, y dénos su bendicion.”

Parece que el objeto de este Decreto es sosegar al pueblo descontento por las desgracias de la guerra, y por las ideas pacíficas que han prevalecido en el Divan contra el deseo general.

Londres 6 de Enero de 1790.

Mr. Fitzherbert ha despachado desde el Haya un correo que llegó aquí el 28 de Diciembre, cuyos pliegos se remitieron al Rey en Windsor; su contenido dió motivo á un Consejo extraordinario. Como la venida de dicho Ministro se ha suspendido por algunos dias, se juzga permanezca allí hasta que concluya una negociacion importante de que le suponen encargado.

A representacion del primer Lord Comisario del Almirantazgo ha concedido el Rey una pension á la viuda y á los hijos del Almirante Gambier.

El dia penúltimo del año pasado salió de aquí para Dublin el Conde de Westmoreland, nuevo Virey de Irlanda.

Segun varias Gazeras Inglesas se están negociando dos Tratados entre la Prusia y la Polonia: el uno de alianza y el otro de comercio.

Por una embarcacion que ha entrado en Plimouth, procedente de Tenerife con vinos, se ha sabido el siguiente suceso. Antes de hacerse á la vela llegó de Buenavista allí un navio, cuyo Capitan refirió que un pirata muy bien armado, y con bandera supuesta Americana, ancló en este último puerto, y desembarcó parte de su tripulacion en número superior al de los Ingleses que custodiaban los efectos recogidos por los

buzos del navio náufrago el Hartwell de la Compañía Oriental Británica. Matáron los piratas á varios Ingleses, se apoderaron de 110 dólars, y llevándolos á su buque dieron inmediatamente la vela. Por desgracia el navio Termagant, despachado de Inglaterra para proteger la pesca y demas operaciones de los buzos, no habia llegado todavía á aquel destino; pero habiéndose sabido el suceso en la Madera picaron cables la fragata Ventura, de 44 cañones, y la chalupa de guerra Fairy, y salieron al instante en busca de aquellos malhechores.

Marias noticias de las Indias occidentales expresan haber pasado este año la estacion de los uracanes sin causar grandes daños; los navios de la Real Armada habian salido ya de los puertos donde se refugiaron, y seguian en sus cruceros.

Las cartas de Boston, en la Nueva Inglaterra, contextan en que las embarcaciones Americanas despachadas á la pesca de la ballena, la han hecho muy abundante; mas de 100 buques han vuelto de ella á sus puertos, ó han ido á los de otras Potencias con sus cargamentos completos.

Por una carta de Calcuta del 20 de Mayo del año anterior se han recibido algunas particularidades, escritas de Bombay, sobre la expedicion de Tipoo-Saib contra Tellichery. El 26 de Marzo se presentó aquel Príncipe delante de la plaza con un Ejército muy numeroso, que formó allí un campamento. Un soldado Cipayo de la guarnicion fué muerto á orillas del riachuelo que separa los límites de los Ingleses y de Tipoo. Los habitantes de Tellichery, que eran en número de 20 hombres, tomaron las armas. Algunos desertores del Ejército Asiático se refugiaron en la plaza; y aunque el Sultan pidió con altivez se le devolvieran, se despreciaron sus amenazas, y se despacharon ocultamente para Bombay aquellos desertores. El 30 por la noche levantó el campo sin que se supiese á punto fijo el camino que siguió, pero habia indicios de que se dirigia hácia Bimlipatam.—El Gobierno de Bombay ha tomado baxo su proteccion un gran número de Naires, á quienes aborrece mortalmente el Sultan Tipoo; se asegura que en la extension de las costas que corren desde Seringpatnam hasta Tellichery quitó la vida á mas de 50 de estos infelices.—Otra carta de Madras de la misma fecha expresa que el Coronel Stewart no esperaba hallar en el ataque del castillo de Collun-Goody la resistencia tenaz que hicieron los Polygares. El 14 de Mayo á las 6 de la mañana se dió el primer asalto al fuerte, y era cerca de la una quando se rindió. Los enemigos perdieron mucha gente, y se retiraron á Kalicoil. Por parte de los Ingleses solo hubo 17 muertos, con 8 Oficiales y 75 soldados heridos.

Ha fallecido de 109 años Juan Howell-Yeoman, en Llantrissent en el Condado de Montmouth. Conservó el uso de sus sentidos hasta la hora de su muerte, la qual se atribuye á una marcha forzada de 6 millas que hizo; le sobrevino calentura, y fueron inútiles todos los recursos de la medicina.

Desde 16 de Diciembre de 1788 hasta igual dia de 1789 fallecieron.

ron en esta Capital 20,749 personas de ámbos sexôs, y nacióron 18,163 criaturas. El número de muertos excedió al del año anterior en 1052. Entre ellos se cuentan 415 de 80 á 90 años, 66 de 90 á 100, 6 de esta última edad, uno de 101, otro de 102, otro de 103, y uno de 105. En dicho total, en el qual se incluyen tambien los párvulos, hubo 10,611 varones, y 10,138 hembras. Igualmente se contáron entre el número de nacidos 9341 niños y 8822 niñas.

Lisboa 12 de Enero.

De Figueira escriben que á mediados de Diciembre se perdió á la entrada de aquel puerto una embarcacion Bremesa, nombrada la Adelaida, Capitan Alberto Garces, que venia de Pernau con lino destinado para Braga. Despues de haber sacado parte del cargamento, quedó hecha pedazos á impulsos de las olas. Libróse por fortuna toda la tripulacion. Se recogieron algunos pedazos del casco y del velámen; el resto de la carga fué arrojada despues por el mar á las playas vecinas.

En las de Quiajos, una legua al norte de la barra del mismo Figueira, naufragó igualmente, la noche del 31 del propio mes, el bergantin Lively, Capitan Ricardo Stephens, procedente de Terranova con bacalao. Perdióse toda la carga, y se ahogáron el Capitan y otras dos personas de la tripulacion, salvándose unicamente lo restante de ella, y algunos efectos en corto número.

Ascendió á 852 buques el total de los que entráron el año último en este puerto, sin contar la esquadra Portuguesa que vino poco hace del Estrecho, pero incluyendo 125 embarcaciones nacionales del comercio de Asia y América.

En una carta de Alcobaça refieren que habiéndose oido en la madrugada del 27 de Noviembre, desde la quinta de S. Giáon, término de la Villa de Pederneira, unos bramidos bastante fuertes, se conjeturó hubiese encallado en aquella playa algun pez grande. Acudieron á averiguarlo algunas personas, y efectivamente encontráron un cetáceo de 3 varas de largo, y 5 quartas y $\frac{1}{2}$ de grueso. Su piel era negra por encima, y blanca por debaxo. No se le descubrieron aletas; en la parte superior de la cabeza tenia un agujero quadrado, y delante de los ojos, que eran del tamaño de una lenteja grande, otras 2 aberturas estrechas; su hocico era puntiagudo, y á modo del de un cerdo; la boca bastante rasgada, con 44 dientes gruesos y separados. En lo alto del espinazo, y cerca del parage donde habian de estar las aletas, se advertian unas membranas muy recias. Atado con cuerdas este cetáceo, fué conducido á la mencionada quinta, donde vivió cerca de dos dias dando bramidos; despues se despedazó, y se halló ser muy blanco por de dentro. Aunque lo reconocieron muchos pescadores de Pederneira ninguno supo darle nombre.

Cádiz 6 de Enero.

En el discurso de 4 años, contados desde 1º de Enero de 1786 hasta 31 de Diciembre de 89, se han curado en el Hospital Real de Marina de esta plaza 24,562 enfermos, los 12,888 de medicina y los 11,674 restantes de

de cirugía : y han fallecido 674 de los primeros , y 201 de los segundos , que en todo componen 875 : de modo que la pérdida asciende solo á 3 y cerca de $\frac{2}{7}$ por 100. Asimismo se han curado en el del arsenal de la Carraca durante los 2 años últimos 5344, los 3610 de medicina y los 1724 de cirugía : y habiendo fallecido 195 de los primeros y 31 de los segundos , que hacen 226 , se deduce que no llega la pérdida á 4 y $\frac{1}{2}$ por 100 : lo qual acredita el buen método curativo y asistencia de dichos Hospitales , y el acierto de sus facultativos.

Vigo 13 de Enero.

El dia 8 del corriente salió de este puerto el cachemarin nombrado Descubridor , perteneciente á la Real Compañía Marítima , con crecida porcion de pescada y abadejo, cogida y beneficiada en estos mares, dirigiéndose á la ria de Muros á completar su cargamento del propio pescado nacional , que debe conducir á Santander.

S. Sebastian 15 de Enero.

Acaba de llegar el cachemarin Explorador de la Compañía Marítima á los tres dias de su salida de la ria de Muros , cargado de pipas de grasa , barricas de sardina prensada , y el resto de su carga en pasta á granel : todo fruto de los mares de Galicia.

Pasages 18 de Enero.

Antes de ayer llegó aquí , procedente de Cádiz , con carga de sal, aceyte , cueros y cacao, la fragata denominada el Páxaro , propia de la Compañía Marítima.

Madrid 26 de Enero.

El Rey se ha servido nombrar para una Racion de la Catedral de Santander á D. Atanasio de Noguera, Cura y Beneficiado del lugar de Santolaja de aquel Obispado : para una Capellanía de la Real Capilla de Granada á D. Modesto de Viana : para el Beneficio de la Parroquia de Baños , Diócesis de Jaen , á D. Juan Gutierrez , Canónigo de la Colegial de Zafra , con la expresa obligacion de servirlo por sí mismo ; y para otro simple con título de Canónigo de la Parroquia de Sta. Maria la nueva de la Ciudad de Zamora á D. Matias Joseph Lorenzo y Azorin.

Asimismo se ha dignado S. M. conceder honores de Ministro del Consejo de Castilla al Sr. D. Fernando de Roxas , Oidor Decano de la Real Chancillería de Valladolid , en atencion á su dilatado mérito y buenos servicios.

Igualmente ha concedido S. M. á D. Joseph Estéban de Somoza jubilacion de la plaza que obtenia de Oidor en la Real Audiencia de Galicia ; y ha nombrado para dicha plaza á D. Pedro Nicolas del Valle : para la Vara de Alcalde mayor de Búrgos á D. Alonso Nicolas Fonseca : para el Corregimiento de Bujalance á D. Rufino Torralbo Agudo ; y para la Vara de Alcalde mayor de Purchena á D. Manuel Perez de Luque y Escovar.

A consecuencia de la gracia de título de Castilla que el Rey hizo á D. Francisco Gil Delgado , Diputado de la Ciudad de Búrgos , como

se anunció en la *Gazeta* de 23 de Noviembre último, ha tomado la denominación de Conde de Berberana.

En la Gazeta penúltima, número 6 página 46 al fin, donde dice que Don Francisco Higuera y Puga ha sido nombrado para una Canongia de la Colegial de Junquera de Ambia, Obispado de Orense, debe leerse D. Francisco Riguera y Puga.

Voz de la Naturaleza. Memorias ó anécdotas curiosas é instructivas: obra divertida y útil á toda clase de personas para instruirse en los nobles sentimientos del honor, despreciar varias preocupaciones injuriosas á la humanidad, amar la virtud y aborrecer el vicio á vista de los exemplos que contiene: por Don Ignacio Garcia Malo. Tomo 5.^o Se hallará con los otros quatro, la traducción de la *Iliada* de Homero, y demas obras del autor, en las Librerías de Castillo, frente á S. Felipe; y de Barco, carrera de S. Gerónimo.

Prédio Rústico ó arte de agricultura, escrito en verso Latino por el P. Vaniere, y traducido en verso Castellano por D. Juan Francisco Calvo y Cavero: tomo 3.^o con que se completa esta obra útil y agradable así por su importante objeto, que comprehende todos los ramos de agricultura, como por el acierto con que lo desempeñó el autor. Contiene al fin varias notas sobre los gusanos de seda, y la relación de las obras de los Canales Imperial de Aragon y Real de Táuste. Se hallará con los dos tomos anteriores, y uno de disertaciones para su mejor inteligencia, en la Librería de Antonio Romeral, calle de Barrionuevo; y en la de Copin, carrera de S. Gerónimo.

Tratado de los granos y modo de molerlos con economía: obra que contiene todo lo que se necesita saber para la molienda de granos, la conservacion de ellos y de las harinas, construcción de molinos, establecimiento de graneros, y aprovechamiento de todas las plantas que pueden servir para hacer pan quando escasea el trigo y el centeno; extractada y traducida del Frances de Mr. Beguillet, con notas y un suplemento del traductor: un tomo en 4.^o con 23 láminas finas. Véndese en la Librería de Copin; y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá. — En la misma Librería y puesto se hallarán, por piezas juntas ó separadas, papeles de música vocal é instrumental, impresos y manuscritos, de los mas célebres autores modernos extrangeros, como Cimarosa, Sarti, Bianchi, Anfossi, Haydn, Capuzzi, Gayard des Pivets &c., y unas carpetas ó cubiertas grabadas en láminas finas iluminadas y sin iluminar, que sirven de portada para los papeles de música manuscritos.

Memorias académicas de la Real Sociedad de Medicina y demas ciencias de Sevilla: extracto de las obras y observaciones presentadas en ella, formado por D. Carlos Joseph Zapata, Socio Médico de número, y Secretario de extractos; año de 1788. Tomo 7.^o Se hallará con los anteriores en la Librería de Frances, calle de las Carretas; y en Sevilla en la casa de la Sociedad.

La industriosa Madrileña y el fabricante de Olot, ó los efectos de la aplicación; comedia en tres actos por D. Francisco Duran, representada por la Compañía de Eusebio Ribera el dia 25 del corriente. Se hallará á 2 rs. en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; en el puesto de Cerro, calle de Alcalá; del Diario frente á Sto. Tomas; y en Cádiz en casa de Victoriano Pajares.

Tiruna nueva del Guardia de Corps, á 5 rs. Se hallará con otras varias, minues y contradanzas con orquesta, para flautas, para dos violines ó flautas y bajo, marcha, rondó para flautas y clave, en la Librería de Luna, calle de la Montera; y de Escribano, calle de las Carretas.